
大學教育資助委員會（教資會）昨日公
佈《香港教資會資助高等教育院校的管
治》報告，指出高等教育界正面臨日趨激
烈的競爭環境，各院校的校董會均需在維
護院校自主、學術自由與向公眾負責之
間，取得良好的平衡，加強良好的管治，
靈活應變，勇於創新，尤其是要通過監督
風險管理，管控好影響校譽的風險，以確
保院校能夠繼續蓬勃發展。該報告提出的
涉及管治問題值得教育界和社會各界人士
深思，目前是進一步加強大學管治，糾正
校園存在的某些歪風，恢復良好校譽，為
香港年輕一代的健康成長而創造良好環境
的時候了。

近年來，由於種種原因，香港的大學校園
中出現了一些咄咄怪事：少數教師無心教學
和科研，卻醉心於在社會上搞風搞雨，發起
違法活動；部分教師把莊嚴的講堂變成煽動
學生反對政府、破壞法治的陣地；少數激進
學生無心上課，卻把寶貴的時間和精力用在
政治活動方面，甚至圍堵學校會議，不顧倫
理，目無師長，令校董會的會議都無法在校
內正常進行。這些事件都對大學的聲譽造成
了嚴重負面影響，對支持學校發展的公眾帶
來了嚴重信任危機，大學的學術自由和院校
自主等核心價值，也在無形中受到了傷害。
有鑒於此，教資會這份報告開宗明義地指出，
良好管治就是各院校賴以長期持續向前和發

展不可或缺的一環。為此，有需要藉着院校
明確而有效、穩健的管治，在依法向公眾負
責的平衡下，強化院校自主和學術自由這些
核心價值。

良好的管治如何推行？該報告圍繞校董會
這個院校的最高管治層次，提出了六個方面
的具體建議，其中第四條建議，就是要求校
董會對校譽風險進行有效的監管，也就是要
採取積極的措施，防止學校的聲譽被損害。
校董會需要借鑒國際良好的做法，建立一系
列強化管治職能的規則制度和機制。同時，
進一步提升校董會的效能及透明度，並讓校
董會成員能更有效掌握其管治角色所需的知
識、技巧和規約，真正負起應有的管治職責。
一句話，就是要讓大學的校董會充分發揮職
能，加強對大學的管治，讓大學真正成為學
術研究和培養人才之要地。

古人云：「大學之道，在明明德，在親
民，在止於至善。」古人所說的「大學之
道」，雖然和我們今天的大學不可同日而
語，但是，其精髓是相通的，大學要辦
好，就是要強管治、行正道、明是非、探
學理、育英才、益社會，絕不應變成搞亂
社會的策源地，更不能成為藏污納垢之
地。社會各界人士均期待特區政府接納該
報告提出的整體方向及建議後，能夠制定
出具體的措施予以施行，讓香港的院校躋
身亞洲一流和世界前列的著名學府之列。

加強管治優先 匡正校園歪風
昨日，就近日香港有人公然成立以「港獨」為宗

旨的組織一事，國務院港澳辦副主任王志民同日給
出八個字予以回應：「嚴重違法，絕不可能」。國
務院港澳辦新聞發言人就此也表示，堅決反對任何
「港獨」言行。香港特區政府律政司亦表示，鼓吹
香港獨立的行動違反基本法相關條文，在有需要時
會採取合適的行動。事實上，任何具煽動意圖的
「港獨」言行，均是違憲違法，並涉嫌觸犯刑事法
律，不僅嚴重危害香港的繁榮穩定和「一國兩制」
實踐，更損害廣大香港市民利益。因此，特區有關
部門不能對此類公然踐踏基本法的行為聽之任之，
應堅決依法追究「港獨」分子的法律責任，以捍衛
法治尊嚴，及時遏止「港獨」逆流，絕不能容忍分
離主義言行繼續蔓延。

近日以推動「港獨」為宗旨的「香港民族黨」公然
宣佈成立，標誌一小撮「港獨」分裂勢力的圖謀，
已經不只是停留在口頭上，而是變成了實實在在的損
害國家主權和領土完整、嚴重危害國家統一和安全的
犯罪行為。雖然禁止顛覆和分裂國家的基本法23條尚
未在港立法，但這並不代表香港是可以策動分裂、獨
立的法外之地。基本法第1條已經嚴正指出，香港是中
國不可分離的部分；基本法第12條更清楚列明，香港
是中國的一個享有高度自治權的地方行政區域，直轄
於中央人民政府。因此，任何煽動「港獨」的言行，
不僅違憲，更是徹頭徹尾踐踏基本法的違法行為。對
於這種危及香港特別行政區法律地位，危及「一國兩
制」，危及全體港人福祉的「港獨」行為，香港執法
部門和司法機關，應秉持違法必究原則，依法追究「港

獨」分子的法律責任，徹底打掉某些政客和政治團體
的幻想，藉此向社會傳達正確的法治訊息，肅清「港
獨」帶來的負面影響。有法律界人士建議，鑒於這些
「港獨」分子的行為，已經觸犯了基本法的有關條文，
除了政府有關部門不允許其進行註冊登記之外，律政
司作為負責政府法律檢控的部門，更需要採取進一步
的法律行動。例如，可依法向法庭提出申請，由法庭
頒佈禁制令，禁止這些違法組織進行煽動「港獨」活
動。

應該看到，無論從法理角度，還是從歷史文化淵源
上，抑或現實條件來說，香港都是不能獨立和無法獨
立的，這是一個常識性問題，不容討論。香港自古以
來就是中國的一部分，一百多年的殖民統治並未改變
這個現實。況且中華民族從來都有保疆守土、維護統
一的歷史傳統，讓中華國土金甌無缺，是每一代中華
兒女的神聖使命，也是中華民族堅強意志的體現。在
13億中華兒女的強大意志之下，所謂「獨立建國」只
是絕不可能實現的痴人說夢而已。

雖然現時宣揚「港獨」的只是極少數的激進分子，
但此風絕不可長。香港的繁榮穩定關乎每一個市民的
切身利益，全社會都必須加入到抵禦「港獨」逆流的
行動中來，捍衛我們家園的安寧和穩定。除了真正認
清「港獨」言行對於「一國兩制」和香港長期繁榮穩
定的極端破壞性，從理論上、觀念上、行動上自覺抵
制「港獨」思想的侵蝕毒害，還應該勇敢地對這種分
裂思想直斥其非，予以譴責。相信特區政府有關部門
會嚴正執法，「企唔穩腳」的「港獨」空架子將會轟
然倒地，被永遠掃入歷史的垃圾堆。

「港獨」違憲違法 須依法追究

美食車最快年底迎客
須過文件及烹飪賽兩關 蘇錦樑：鬥創意非鬥銀彈

香港文匯報訊（記者楊佩韻）研究逾一年的美食車先
導計劃終於上馬，今日起至5月30日接受申請，須經過文
件審批及美食烹飪挑戰賽兩大關卡，方能獲發兩年的牌
照，入圍的16架美食車將輪流遊走8個旅遊景點，最快在
今年年底或明年年初「面世」。商務及經濟發展局局長蘇
錦樑強調，今次是鬥創意及特色，不是財政資源，更會有
額外分數予初創及微型企業，故大財團沒有特別優惠。有
意參加的年輕廚師建議，當局在審批申請時要作全盤思
考，勿取用單一菜式，要以推廣香港美食天堂為原則，並
簡化申請程序。
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美食車場地及服務費
場地

梳士巴利公園

尖沙咀藝術廣場

起動九龍東1號場

黃大仙廣場

香港迪士尼樂園

海洋公園

中環海濱活動空間

金紫荊廣場

*分總收入百分比或固定月費，以較高為準

資料來源：旅遊事務署 製表：記者 楊佩韻

每月服務費（港元）

總收入15%或16,000

總收入15%或16,000

總收入8%或9,200

總收入15%或17,000

總收入12.8%或21,250

總收入13%或21,000

總收入14%或20,000

總收入15%或22,000

甄選程序及準則
第一階段：評審申請

評審準則

美食車菜單概念及主題
及營運模式

外觀設計及環境管理

業務及財務計劃可行性

初創微型企業

第二階段：烹飪挑戰賽（第一階段勝者入圍）

評審準則

味道

食物

菜單

食物概念

資料來源：商發局 旅遊事務署 製表：記者 楊佩韻

評分比重（%）

40%

25%

25%

10%

評分比重（%）

35%

35%

20%

10%

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）商務及經濟發展局
局長蘇錦樑形容，美食車先導計劃「幾有創意同挑戰
性」，而申請書亦詳細列明須知條款，包括各營運者
每月須向場地繳付服務費，由9,200元至22,000元不
等，並要考慮清潔排污、廚房設計及保險等問題，對
初創企業來說或是新挑戰。國際專業保險諮詢協會會
長羅少雄表示，流動雪糕車每年保費約一萬元，而美
食車因應泊車地點及營運者的不同需求，收費會有所
分別，但認為保單的覆蓋範圍及風險會較雪糕車大，
建議營運者尋找專業人士協助。
美食車邀請文件附件仔細列明須知條款，如美食車
被列為特別用途車輛，車身種類則定為「流動食物處
理車」，其構造須符合《道路交通(車輛構造及保養)

規例》（第三百七十四A章）的規定。駕駛美食車的
人士須持有特別用途車輛的正式駕駛執照，車輛任何
改動亦須即時通知運輸署。 美食車佔用的面積不可
超過2.5米乘7.5米，須配備一具4.5公斤裝二氧化碳
滅火筒和一張1.44平方米的滅火氈。
至於在食物安全及衛生要求方面，除了必須的食物
製造廠牌照外，營運者須要取得有關政府部門要求的
相關證明書，如消防處簽發的消防證書、所有氣體配
件/用具的合格證明書及完工證明書，以及固定電力
裝置的完工證明書等。營運者亦要接受有關食物安全
和衛生的培訓，或可參加由食物環境衛生署舉辦的衛
生督導員訓練課程。
文件亦有提及美食車電力裝置的要求，如所有物料

及工藝需遵照由機電工程署所發出的《電力（線路）
規例工作守則》。工程需遵照《電力條例》（第四百
零六章）《電力（線路）規例，1990》；發電機的排放需
符合《空氣污染管制(煙霧)規例》的黑煙排放規定等。

保單以特殊車種作定位
羅少雄指，有關保單會以特殊車種作為定位，因應
場地管理者、政府及營運者的不同需求，度身訂造合
適的第三者責任保險，直言市面上亦有類似保險，營
運者要購買不成問題。但由於美食車要停泊不同地
方，故營運者需仔細考慮擔保的範圍，如公司會否承
擔部分責任，抑或全由保險承包等，建議營運者尋找
專業人士協助。

保單覆蓋範圍風險遠超雪糕車
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政府消息人士表

示，當局在設計美
食車先導計劃時，
有參考外國經驗及
查詢香港餐飲業界

的意見，多次強調香港美食車是以
旅遊為定位，絕對不是「與食肆搶
生意」。消息人士續指，此為先導
計劃，營運者及政府亦是從此汲取
經驗，成功與否是由市場決定，稱
「冇話包成功」，並預料營運者會
使用二手車或租車作為美食車。

消息人士指，各地美食車的定位
不一，如美國西岸及澳洲希望設立
美食車提供食物予當地，故管理條
例較鬆；紐約因美食車數量較多，
為免影響市容及與食肆搶生意，故
管理條例相對較嚴。

他續指，新加坡亦有推行美食
車，疑因定位不清楚而未能普及，
相反香港是以旅遊為定位，強調牌
照要求「不會鬆，亦不會緊，是使
用現有基礎。」

非「堅離地」自由創意
美食車概念在一年前提出後，坊

間曾指方案是「堅離地」，消息人
士回應指，當局看了不少文件，亦
有查詢本地飲食業界及在美國有營
運美食車經驗人士的意見，強調方
案與原意一樣，是予申請者自由發
揮創意，沒有門檻限制，強調是
「毋忘初衷，不是堅離地」。

同時，美食車的指定營運地點共
有8個，營運地點之一的海洋公園
表示樂意支持美食車先導計劃，相
信會為旅客帶來更多美食選擇，豐
富旅客的體驗，期待特區政府落實
計劃的具體細節。

香港迪士尼樂園表示，歡迎及支
持特區政府在香港多個地點推展美
食車先導計劃，並很高興為美食車
先導計劃提供營運地點，當中的營
運安排及相關配套設施等細節會與
有關部門商討。

■記者楊佩韻

賠賺皆經驗 成功靠旅業

特區政府昨日公佈美食車先導計劃
邀請申請文件，蘇錦樑表示，計

劃將有兩個階段的評選機制。第一階段
是評審申請者的美食車計劃書，包括美
食主題及菜單（佔40%）、車輛設計
（佔 25%）及業務及財務計劃（佔
25%），餘下的10%是予初創及微型企
業作鼓勵分數。第二階段為烹飪挑戰賽
(「Cook Of Challenge」)，供成功通過
第一階段審批的申請者進行招牌菜式比
賽，亦分有不同的評分標準（見表）。

美食質素行先 非定價決勝
政府消息人士指，評分以美食質素為
先，強調「不會價高或價低者得，是予
申請者自由發揮」，又指申請人需為香
港永久居民、本地公司、或沒有逗留條
件的限制等，外國人士或經營者需要與
本地公司合作方能申請。
消息人士續指，「一個集團只可有一個
申請，以杜絕壟斷情況。」每架美食車須
按照輪替表，輪流停泊8個旅遊景點，輪
替表由抽籤方式決定，且需要配合旅發局
的盛事時間表，到場營運美食車。

設評審會 冀8月完成評審
蘇錦樑表示，當局會成立一個評審委
員會審核申請，成員包括政府、旅遊業
界、飲食專家及財務顧問，期望在8月
初完成評審程序，得分較高的16名申請
者可參加計劃，須向食環署及運輸署申
請牌照，並與場地擁有人簽署協議，最

快在今年年底開業。
他續指，旅遊事務署將於明日成立專

責辦事處，統籌先導計劃的推行和申領
牌照事宜，向申請者提供一站式服務，
期望完成先導計劃後，能設立專門條
例，以配合美食車於香港發展，形容先
導計劃「幾有創意同挑戰性」。

可申小型貸款 最高30萬
他又表示，當局沒有為計劃設定入場

門檻，只要申請者符合法例要求即可；
若有融資需要，可向香港按揭證券有限
公司申請小型貸款計劃，最高貸款金額
為30萬元。特區政府同時會設立手機應
用程式，方便市民追蹤美食車營運地點
及特色菜單。
在2月初參與團體舉辦「平民美食車

大匯演」，並花近5,000元將二手單車
改裝成美食車的香港藝術及設計聯會執
委陳嘉興認為，計劃的門檻仍是較高且
有不少規限，如車身底盤須被評定為貨
車及需要取得多個署方的牌照或登記文
件等，批評當局未有聆聽他們的意見。
他預料，入場門檻或超過60萬元，表明
不會參加。
曾參加商場舉辦「美食貨櫃活動」的

年輕廚師施毅軍有意參與計劃，但擔心
門檻過高，需要細閱申請文件及考慮食
物在車內如何生產等細節，期望當局在
審批申請時要作全盤思考，如取納有創
意及特色的美食，以便推廣香港美食天
堂的美譽。

美食車先導計劃終在昨日公佈細節，有
指美食車在不同旅遊景點停泊的位置「有
利或有弊」，如在尖沙咀藝術廣場，該地
人流較多，相信會有不少旅客購買美食；
但在迪士尼樂園，兩架美食車是停泊於旅

遊巴士停車場附近，旅客可能趕着進場或離場，未必會有
意慾購買美食，或會影響營運者的生意。

美食車需以抽籤方式決定停泊位置，每隔1.5個月便
需從一個場地轉移至另一個場地營運，即每架美食車均
會遊走8個旅遊景點。據申請書的附加圖則顯示，位置
較佳的是灣仔金紫荊廣場及尖沙咀藝術廣場，旅客很容
易便會看到美食車所在位置，相信能有可觀生意；但在
起動九龍東及迪士尼樂園兩地，美食車停泊在較入位置
或人流難以停留的地方，或令營運者生意受到影響。

任何計劃都可能在實施後方能發現問題，最重要的是
營運者及場地管理者有良好溝通及配合，以免雙方因為
租借位置、衛生及人流等問題傷和氣，並期望方案能令
香港旅遊業愈做愈好。 ■記者尹妮
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個半月換位一次保生意

■■蘇錦樑蘇錦樑（（右右））和朱曼鈴和朱曼鈴（（左左））昨日公佈美食車先導計劃邀請申請文昨日公佈美食車先導計劃邀請申請文
件件。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝


